

# EL CONSTITUCIONAL

57

ÓRGANO DEL PARTIDO DE LA IZQUIERDA LIBERAL DINÁSTICA DE LA PROVINCIA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 1 rs.  
La suscripción se hace previo pago adelantado  
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8, segundo.

DE

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

GERONA

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores.-Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO III.

REDACCION

Escaleras de S. Martin, núm. 8, segundo.

Miércoles 10 de Octubre de 1833.

SE PUBLICA

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 395.

La Compañía Fabril Singer

## PREVIENE

al público que cuantas Máquinas para coser se venden con el nombre de *Sistema Singer* no son legítimas de esta casa y por lo tanto no pueden ser garantizadas por ella.

Únicos establecimientos de la Compañía Singer en esta provincia.

8. Abeuradors, GERONA, Abeuradors, 8.—4. Ingenieros, FIGUERAS, Moreria, 1.

## TRASLADO.

Queda desde 1.º del actual trasladado el despacho del «Banco de Gerona» de la calle de Albareda á la de la Zapatería Vieja número 4, bajos.

## COLOCACION.

Un licenciado del ejército con buena hoja de servicio la desearía de portero en alguna oficina ó criado en alguna casa de caballeros. Darán razon en la imprenta de este periódico.

## LO DEL DIA.

Antes de emprender D. Alfonso su viaje al extranjero, parte de la prensa de París, hizo afirmaciones inconvenientes sobre el objeto de este viaje que despertaron rece los irreflexivos en las masas populares, preparando sus malos instintos para provocar despues escenas bandálicas que, desdoran á un pueblo civilizado y le atraen el anatema del justo desprecio de las demás naciones.

Con este mal precedente, asintió el Gobierno de Madrid al viage de S. M., sin prever ni precaver las peligrosas eventualidades que pudieran conducirnos el mayor de los conflictos; y tal vez sin adquirir las convenientes seguridades de que el Monarca Español, no habia de arrepentirse de visitar á una nacion amiga.

Todas las córtes visitadas por don Alfonso, han rivalizado sus esplendurosos vestejos y respetuosas deferencias para demostrar sus cariñosas simpatías hácia el jóven príncipe que ocupa el solio de San Fernando.

Antes de pisar D. Alfonso tierra francesa, se ocupa la diplomacia de las seguridades de que el Rey de España habia de ser recibido en París de la manera cortés y con el esplendor debido á su gerarquía; y el Gobierno de Mr. Grevy las dió completas, y con esta garantía, llegó don Alfonso á las puertas de aquel gran pueblo. ¡Error funesto que revela la ausencia de la lealtad mas rudimentaria!

Lo que ocurrió en la recepcion de nuestro augusto Rey, no hemos de reproducirlo aquí, porque nos causa vergüenza por nuestros vecinos, y por que está latente en la conciencia de toda Europa, que contempla admirada al lado de la negra perfidia de aquel pueblo, el valor jigante y dignidad del jóven Monarca arrostrando impasible los aullidos salvajes de la plebe y la solidaridad de este repugnante crimen, aceptada por la debilidad de algunos miembros consejeros de Grevy por la defeccion de los demás. A la apostura y entereza del Rey, se debe sin duda, que no se ensangrentara aquella horrible escena, ya que Mr. Grevy y su Gobierno, le abandonaron envuelto entre las masas, sin que la policia y demás fuerza pública, provasen de evitar la seduccion, ni de acallar los insultos que se le dirigian.

Francisco I en Pavia, dobló la cerviz ante las gloriosas armas de Carlos I de España. Napoleon III sucumbió en Sedán á los pies de Guillermo de Prusia; y aquellos infortunados príncipes franceses, en su condicion de vencidos, militaron un tanto su desgracia, con el trato hidalgo y distinguido de sus respectivos vencedores. Evocamos este recuerdo histórico, para que compare la Francia la suerte de Francisco I vencido por el Rey de España, y la de Alfonso XII invitado á una fiesta por la República de Grevy.

Al echar mano á la pluma para escribir este artículo, damos tregua instantanea á nuestra justa indignacion, para que los conceptos que consignemos no lleven el sello de la

pasion ni siquiera el del designio de mortificar á un pueblo amigo, acentuando nuestras censuras hasta el límite á que nos autoriza la indigna recepcion del príncipe que nos representa.

Inspirados en este sentimiento generoso, hemos de otorgár justicia á la nacionalidad francesa, católica, manárquica y de levantados propósitos en su inmensa mayoría, apartándola de la solidaridad de los crimenes de las hordas que infestan la Metropoli, hollando su honrosa historia. Nos trasquiliza la creencia de que el pueblo francés, unido al nuestro por vínculos de raza, parentesco y afinidades de interés moral y material, ha de protestar con indignacion del comunismo salvaje del populacho de París, como lo ha verificado ya, con perfecto aviso, la colonia francesa de Madrid movida de un sentimiento de repulsion hácia aquellos de sus compatriotas que han manchado la noble nacion francesa.

Es verdad que Mr. Grevy y algunos de sus ministros, trataron de atenuar á los ojos del monarca español con tardias protestas y obsequios, la gravedad de los sucesos que habian presenciado y consentido sin precaverlos antes, ni reprimirlos despues; pero D. Alfonso XII valiente y sereno ante el peligro, cortés y habilidoso en las conferencias, aceptó el banquete del Eliseo, *reservándose su libertad de accion*, pero resistiendo á los ruegos de continuar en París, cuya desdichada hospitalidad, ha de tener resonancia en la historia contemporánea.

Estos son los hechos. ¿Han debido pasar asi? No. ¿Hay entidades responsables de este conflicto?

Sí, visiblemente. A Sagasta y á Grevy increpará la historia la inmensa culpa de no haberlo evitado. Sagasta ha debido asegurar, si la visita del Rey á París habia de proporcionar, nó ya un insulto como el inferido á su augusta persona, pero ni siquiera el menor indicio de frialdad de parte del gobierno francés; y al decir seguridad, no entienda el señor

Sagasta que fueron bastante la que le diera la cancillería francesa negociada por nuestro ministro de Estado; ya que, sobreescitados previamente los ánimos de las masas por el lenguaje candente de los periódicos rojos, habia de tener el Sr. Sagasta por insuficientes tales seguridades, que en la práctica han resultado, mas que garantía de recibir al Rey con el debido rango, lazos tendidos en las calles de París para prender incautos.

Al gobierno de la República incumbia ilustrar la opinion del pueblo para curarle de los errores inducidos por los violentos consejos de la prensa, preparando las cosas para que á la visita del Monarca de España siguiese una serie de obsequios y distinciones que influyera á estrechar mas las cordiales relaciones de ambos pueblos; ó en caso contrario manifestar con franqueza y lealtad al gobierno de Madrid, que el estado de escitacion del pueblo de París aconsejaba suspender la visita de D. Alfonso, para evitar manifestaciones hostiles del populacho, que el gobierno de la república no podría ó no querría reprimir.

Ni Sagasta ni Grevy han estado á la altura de su mision; y la debilidad de ambos magnates y la impericie de sus gabinetes, han dado margen á un conflicto, que deseáramos no tuviese las consecuencias correspondientes á su gravedad.

A los gritos comunistas y á los insultos á D. Alfonso dispierta de su letargo el leon español para lanzar un rugido de indignacion y protesta contra actos de salvaje cobardia que no tienen ejemplo en la historia.

Grevy habrá conocido ya todo el peso de sus intemperancias, para apresurarse á corregirlas con las satisfacciones públicas, debidas á un pueblo amigo ofendido impunemente. Sagasta unirá á las serie de sus torpezas la del viage del Rey á París y sus peligrosas consecuencias, para descender del poder, sin esperar un dia más, á la vida privada empujado por la reprobacion general. Y los españoles todos nos felicitaremos de

que este desgraciado incidente, haya sido la última de las causas de la desaparición de D. Práxedes y un motivo poderoso para que los partidos políticos, fundidos en un mismo sentimiento, se hayan afirmado más en su fé monárquica y adhesión dinástica, despertando en todos los corazones el verdadero amor de patria.—N.

### CACHOS.

El gobierno francés, deferente con el embajador de España y sin esperar, según se dice, el recibo de nota alguna diplomática del gabinete de Madrid, ha dado pública satisfacción de los censurables hechos ocurridos en París, insertando en *El Diario Oficial* de la República una nota dando carácter oficial á las explicaciones que personalmente diera Mr. Grevy á S. M. el Rey D. Alfonso XII y comunicó luego á la prensa europea la *Agencia Havas*.

Así proceden los gobiernos serios y dignos; por esto nosotros no hemos dudado ni por un momento de que así procedería el de la vecina nación.

Leemos:

«Se trabaja para conseguir una conciliación entre el Sr. Sagasta y el general Serrano.»

¿Para que este le saque á aquel del pozo?

Están verdes.

Cuenta el *Diario de Tarragona*, que al pasar el sábado último por delante la cantera del Milagro el tren que salió de aquella ciudad para Barcelona á las tres menos cuarto de la tarde, uno de los presidiarios que se hallaba allí trabajando, con objeto de fugarse, se arrojó desde lo alto de la cantera cogiéndose á una de las llaves de la portezuela de un coche de segunda clase, pero cayó al suelo, siendo por fin detenido, no sin una segunda tentativa para cogerse á otro coche.

El hecho, como se vé, nada tiene en sí mismo de particular, pero lo gracioso estriba en qué, notado por los centinelas el conato de fuga del penado, empezaron á disparar sobre él, como si dijéramos, sobre el tren, resultando un guarda agujas herido de un balazo y de otro atravesado el estribo del coche á que se agarró el fugitivo.

De manera que para evitar la fuga,—de todos modos imposible,—de un presidiario, se hirió á un infeliz empleado, no habiéndose por milagro causado la muerte á ningún pasajero.

Brutal.

Dice muy serio un periódico ministerial, que aumenta la división entre los izquierdistas respecto de la manera como debe resolverse la crisis.

¡Válgate Dios con las disidencias

de la izquierda, vistas desde los presupuestivos bancos!

Con repetir por la millonésima vez, que cuantos pertenecen á la izquierda dinástica están conformes en que Sagasta y su desfusión desaparezcan para siempre del campo de la política activa, está dicho todo.

Para que se vea si hay disidencias en la izquierda tocante á esto.

Como tocante á lo otro.

Rasgueado por *El Cronista*:

«Un mes ha pasado de permanente zozobra para el país y no se ha dicho del presidente del Consejo de ministros otra cosa sino que iba á la Granja, que salía al Escorial, que volvería á P. lacio y que felicitaba á la Real familia.

Ese es el estadista que se halla al frente de los destinos de la nación.

De mano maestra.

Entusiasmo patriótico.

Refiriéndose á los últimos sucesos de París, habla un periódico de que todos los políticos que son directores ó consejeros de ferro-carriles españoles pertenecientes á empresas francesas, piensan renunciar sus brevitades.

Piensen.

Otro periódico,—ministerial, por supuesto,—refiriéndose á los mismos sucesos, dice que los españoles residentes en Biarritz piensan, en su mayoría, abandonar el territorio francés.

Por nuestra parte podemos asegurar de visu, que la mayoría de los españoles que residían en *Amélie-les-Bains* y otras villas de los Pirineos Orientales, han abandonado ya aquella región francesa.

Las brisas de octubre son por demás fresquitas.

Según vemos en los periódicos barceloneses parece que se ha descubierto una irregularidad mayúscula en alguna dependencia del municipio de la capital del principado.

Manjar de la época fusionista.

Cuenta un periódico que, preguntado el señor Sagasta sobre la actitud en que se colocaría si se formase un gabinete Posada Herrera, contestó:

—La mayoría es mía y no la cederé por nada ni por nadie.

Frase que indica perfectamente el caso que debe hacerse de las geremiadas de ciertos periódicos fusionistas, que á nombre de la libertad vienen pidiendo una avenencia con la izquierda dinástica.

Avenencia que les saque del mal paso en que se encuentran afin de poder seguir el señor Sagasta mandando como hasta aquí; no para que mande otro.

Pero el juego es por demás conocido, sin perjuicio de que nadie ignora que el ex-jefe del partido constitucional antes que facilitar por su parte una solución liberal, preferirá mil veces hacer necesaria la vuelta al poder de los conservadores.

Tanta es su intransigencia.

A como les sale el bombo extranjero a nuestros flamantes fusionistas.

Dice *La Estafeta*, periódico parisiense que se publica en español:

«El artículo laudatorio para la política del Ministerio Sagasta que publicó *The Times*, de Londres del jueves 27, ha sido redactado en París, y se ha pagado por su inserción la suma de 2.500 francos.»

Carito nos parece. Mas barato dá *La Lucha* de Gerona el incienso á Sagasta.

Al mismo precio que se lo daba á Cánovas.

El gobernador de Barcelona prohibió la representación de *La Marsellesa*, y el gobernador de Madrid, tal vez por no ser menos, ha prohibido la representación de la zarzuela *Ellos y nosotros*.

Con haber tan solo prohibido el último la de *Ellos*, teníamos bastante.

### CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 7 Octubre de 1883

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Mi respetable amigo: Sea que el Gobierno no ha recibido el último telegrama del duque de Fernán Núñez sea que no se preste á facilitarle, ó que las Agencias estén mejor servidas en esta ocasión que él, es lo cierto que aunque todos suponemos que ha llegado el desenlace oficial de la cuestión con Francia, nos es desconocido con este carácter á los periodistas.

Adelanté ayer el telegrama de Fabra, en correlación perfecta con nuestras noticias de París, en los centros oficiales no han sido desmentidas, y es más, anoche á última hora nos decía un ministro personalmente, que en lo que se refiere á esta cuestión estaba completamente tranquilo.

El conflicto con Francia puede considerarse por terminado; las manifestaciones hostiles de París, las de simpatía de Madrid, esas recepciones imponentes y magestuosas, todo ha pasado.

Aquellos que decían ¡A París! á ¡París!, todos aquellos que en sus ardores bélicos hasta deseaban la guerra, con una nación hermana como es Francia, han visto por fortuna defraudadas sus esperanzas.

No era cosa difícil de resolver, pero es lo cierto que la guerra ha concluido su misión, y la Diplomacia es y será la encargada de resolver esta clase de cuestiones.

Terminadas las cuestiones de política exterior quedan las que se refieren á la interior, de gravedad bastante para preocupar seriamente á nuestros políticos, dada la confusión de los partidos.

Ha llegado el momento de resolverse el problema político, los plazos señalados han tocado á su término, el Sr. Sagasta se resiste á provocarla, pero los ministros de Fomento, Gobernación y Guerra insisten en

que las cosas no pueden continuar en este lastimoso estado.

Es ya un hecho que el Gobierno está en crisis, que las habilidades del Presidente del Consejo no han bastado para resistirla, y que tal vez no trascurren 48 horas, sin que se manifiesten al exterior.

Las conferencias entre los hombres importantes en la política tienen lugar con frecuencia, se combinan ministerios á gusto de todo el mundo.

Los círculos animadísimos, sobre todo el izquierdista y el conservador, nadie se cuida de las cuestiones internacionales, preocupan preferentemente la solución de la crisis.

Como esta se encuentra iniciada desde hace tanto tiempo, se han dado á luz una multitud de combinaciones, pero entre todas, la que más probabilidades ha reunido siempre ha sido la solución Posada Herrera.

Con los sucesos de París, se había pensado que el partido conservador era el único que tenía condiciones para afrontar la situación y por tanto que éste sería el llamado á los consejos de la Corona.

En medio de este laberinto y aunque nuestros lectores se resistan á creerlo, estamos en vísperas de un nuevo gobierno fusionista, presidido por el mismísimo señor Sagasta.

Después de tantas conferencias y cabildos, después de tantos comentarios, las esperanzas de los aspirantes van á quedar completamente defraudadas, si los rumores que circulan por todos los círculos llegan á confirmarse, porque entonces será el señor Sagasta el llamado por el Rey para la formación del nuevo Gobierno.

Queda ahora averiguar que personas llevara al ministerio, y decimos lo mismo que en el párrafo anterior, á ser ciertos los rumores, se valdrá del lastre fusionista que considera indispensable para su vida ministerial.

Ha llegado por fin el telegrama que se esperaba de París, y aunque oficialmente nada de él se nos ha comunicado por el aspecto de los amigos del Gobierno, debe ser, como se suponía completamente satisfactorio para el país.

Por esta causa se ha reunido esta tarde el gobierno en consejo en el palacio de la Presidencia.

Escusado es decir que á este asunto consagrarán mucha parte del Consejo, pero en él volverá ó afrontarse la peliaguda cuestión de política interior, reiterando algunos ministros sus decididos propósitos de abandonar su puesto en el Gabinete.

Al mismo tiempo que los ministros se reunían en consejo, lo hacían también en casa del señor Montero Ríos el directorio de la izquierda con asistencia del señor Martos. Aunque se desconoce lo tratado puedo asegurar que fué lo mismo que hace dos días se convino en el Hotel del duque de la Torre.

*El Corresponsal.*

Calonge 4 de Octubre de 1883.  
Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.  
Muy señor mio: Tropiézase por desgracia algunas veces en el curso de la discusión más noble y levantada, con exhabrutos nacidos al calor del despecho y cuyas destempladas frases, cual venenosa vívora, clámanse en el curso de aquella, demostrando, en el que las profiere, el desconocimiento más trivial del respeto y consideración que se debe á los adversarios. En este caso se encuentran los dos últimos comunicados en *El Eco Gixolense* firmados por el Sr. Vidal el uno y por el señor Farró el otro, los cuales se parecen como una gota de agua á otra gota y que llamarían á no ser por las firmas á equivocaciones á quien los leyera, creyéndolos ambos productos del ingenio calenturiento de un mismo autor.

La confesion espontánea del señor Vidal de que se atiende á su poca instrucción, no le dispensaba de gastar la cortesía con los adversarios á quienes se dirige, llamando *indecentes* á sus escritos, sin duda por los daños que los mismos le han hecho y no viéndole á mano por aquella misma falta ninguna expresión más pulcra; pero esta desgracia, pues desgracia es y muy grande para quien se mele en ciertas tareas, sin que el freno de la instrucción contenga su intemperancia, nos dispensa de ponerle el debido correctivo á sus calificaciones y sin duda la misma causa dispensa también á los que militando á nuestro lado, han visto el epíteto que el señor Vidal lanzaba á nuestro partido, pues á la fin lo que ha hecho el señor Vidal en la prensa, ha sido poner de relieve las formas de language que en la discusión oral acostumbra emplear.

No se presta á igual género de consideraciones el escrito del Sr. Farró. Llamo como aquel de iracundia mojada la pluma en el cieno de los epítetos mal sonantes, supurando bilis por entre menguadas frases que la pulcritud del language rechaza, no deja entrever bajo la armazon de su escrito, al profesor correcto y atildado sujeto á las leyes de la cortesía, que se ve obligado á enseñar con el ejemplo, sino al carácter irascible y atollado que se mortifica y exaspera en la primera contradicción de sus actos, soltando de su boca á borbotones las palabras de repugnante sabor, cual si se creyera un ser inviolable, cual si con gritería y descompuestas frases creyese vencer al adversario y cual si quisiera con ellas acallar nuestra voz, pues harto le consta que nunca descenderemos al lodazal de los improperios, menospreciando con su language á este juez que se llama público, que á todos nos ha de censurar el cual se deja convencer por argumentos sólidos y no por esa literatura de *gros mots* á la cual tan aficionado se muestra el Sr. Farró. La

exasperacion de su cerebro no le dejó meditar sin duda sobre el sentido de la palabra *libelo* y otras que en ruido se cortejo la siguen, que á conocer su valor y respetando la dignidad de sus contendientes como la suya propia, la hubiera dejado consumir en el fondo de su mente, antes que apareciese en su escrito, pues estas palabras y otras que lo manchan, son de aquellas que no merecen los honores de la discusión, que se reciben con el mas solemne desprecio y no seremos nosotros quienes las hagamos correr por las columnas de la prensa, en donde siempre dejan repugnante rastro, contentándonos con dejarlas á la consideracion del público que es el que mejor sabe aquilatar la valia de las personas y de las cosas. Y apartándonos de tan sañudo estilo, que á nuestra educacion no cuadra y descartando los venenosos dieterios, pues que no queremos emponzoñar lo sano, entraremos de lleno en el terreno de las buenas razones, que es en donde debe de estar el Sr. Farró, discutiendo los males que sobre la instrucción de nuestra villa pesan, teniendo muy presente en nuestro escrito aquello que todos debemos saber y que el señor Farró debe de enseñar, «que la urbanidad y cortesía es la cualidad de ser atento con las personas con quienes se trata.»

Nos lamentábamos en nuestros últimos escritos de la marcha irregular que sigue la instrucción en esta villa, de las causas que habrán podido desnaturalizarla y de los medios que se prosiguen y que la llevarán á su completo desquiciamiento cual si se pretendiese al forcer el curso regular que debe seguir aquella, que no fuera la única voz que entonase en este comun desconcierto de nuestras mejoras y cual si se pretendiese impedir que incubase en la mente de esta generacion que mañana ha de ocupar nuestros puestos, esta ilustracion germen del progreso y de las mejoras, de que tan estériles han sido las administraciones que aquí han venido sucediéndose. En prosecucion de aquel fin, indagábamos en correspondencias anteriores las causas y resultados del traslado al casco de esta de la Escuela elemental, sin afirmar que al Ayuntamiento y Junta se debiera en 1881 aquel traslado, como de una manera gratuita cree el Sr. Farró, dándose así el gusto de poder negar una afirmacion que no hemos hecho y sacar una consecuencia que por este mismo caso carece de base en que apoyarse, pues lo que hacíamos, era dirigirnos á esta Junta por las relaciones que tiene con la Provincial y por la enterada que tal vez estaria de aquellos asuntos, por si podía ilustrarnos sobre los mismos y ver si este camino nos conduciría á esclarecer los presentimientos que tenemos de que aquí habia quienes estaban interesados en el retorno de aquella escuela, no para servir los intereses

generales de la poblacion, sino para satisfacer ciertos apetitos políticos, que el aumento de escuelas la profusion y latitud en la enseñanza, siempre son beneficiosas, menos cuando pasiones ajenas á su elevada mision la corrompen, que entonces cual la yedra á ella se pegan y robándole su sábia la aniquilan.—*Lipo*.

#### CRÓNICA GENERAL.

Desde que la crisis se ha presentado inminente apenas si se vé por estas calles alguno que otro pequeño mandarin fusionista, como no sea de los de á tres pesetas, pareciendo como que la tierra se los haya tragado á todos pero ayer ¡oh!, ayer por habersele antojado á *La Publicidad*, periódico barcelonés, estampar en su «última hora» que se daba por seguro haberse confiado al duque de la Torre la formacion de nuevo ministerio, eran de ver las caras de esa pobre gente; pocos vimos, pero todos azorados, como huyendo de su propia sombra, mustios, cabizbajos y con una cara, vamos, que parecian *pardals mullats*.

Y es que, despues de todo, reconocemos de buen grado que los tales tráfugas y arlequines políticos deben de tener conciencia.

Conciencia de la entrepitosa rechifla que les espera.

—Dice *La Voz del Pirineo* que es altamente escandaloso lo que está pasando con el correo de Ripoll, pues todos los dias llega á Puigcerdá con tres, cuatro y cinco horas de retraso, con lo que dá lugar á que no se pueda repartir la correspondencia el mismo dia de su llegada y tenga que hacerse al siguiente, perdiéndose por lo tanto un correo para contestar, sin contar los grandes perjuicios que se causan al público y al comercio en particular.

Y aun dirá el organillo fusionista que el Administrador principal tiene muy bien montado el servicio de correos en esta provincia.

Y tanto, como que todos los empleados del ramo son suscritores forzados.

¡Qué ganga si durase seis años más!

—Segun nos participa el secretario general de la Asociacion Literaria de esta capital, el plazo de admision de composiciones para el certámen de este año, ha sido prorrogado hasta el dia quince del corriente.

—Durante la semana pasada han sido decomisados en los mercados de esta ciudad, 47 y medio kilos de frutas y carnes, por considerarlas nocivas á la salud.

—Por infraccion del reglamento del ramo han sido multadas las empresas de coches públicos de José Vila y Compañía de esta ciudad, Francisco Coll Canet de Peratallada, Pedro Casagran de Palafrugell, Alberto Figueró (á) Culleta de Cruilles, Pedro Ferrer y Coll de Palafrugell,

José Roca y Compañía de San Feliu de Guixolls, y José Font, José Artigas y Compañía, José Vila y Carlos Costa, de La Bisbal.

—No es cierto, como dice muy bien nuestro apreciable colega *El Demócrata*, que por algunos individuos de esta capital pertenecientes á nuestro partido, se hubiese tratado de organizar en esta ciudad una manifestacion patriótica de desagrazios por los sucesos de París; pues si alguien tuvo ese pensamiento tenga el colega la completísima seguridad, que no fué ninguno de nuestros amigos políticos.

Conste.

—Se está publicando en el Almacén de Música de D. Rafael Guardia, Rambla de San José 29, Barcelona, un himno á Calderon de la Barca, para canto y piano letra y música originales de D. Víctor Ozcariz, catedrático de este Instituto; cuyo himno se halla tambien arreglado para banda militar; y el cual fué oido con mucho aplauso en Alcalá de Henares, en Agosto de 1881.

—Tenemos la satisfaccion de participar á nuestros lectores, que á la hora de entrar en prensa este número, el estado de nuestro querido amigo D. Rafael Serra es notablemente satisfactorio, habiendo desaparecido casi por completo toda la gravedad que tenian las lesiones que sufre; siendo de opinion los facultativos que le asisten señores Ameller, Porcalla, Grahit, Carreras, Detrell y Roselló, que de no sobrevenir un incidente imprevisto, puede considerarse que nuestro amigo está en el periodo de convalescencia.

#### COMUNICADO.

Figueras 5 Octubre de 1883.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Muy señor mio y de mi mayor consideracion: Le agradeceré se sirva insertar en las columnas de su apreciable periódico, haciéndome el obsequio de acceder como siempre á mi peticion quedándole reconocido S. S. q. b. s. m.—*Juan Llonch*.

Muy señor mio: En mi escrito de 20 Seliembre pasado no me he propuesto publicar otra cosa que los abusos y si son realmente fundados, no se toleren por la autoridad dejando interpretar leyes en distinto modo, del que están escritas, pues á ella le toca corregirlos.

En mi anterior escrito espuse algunos datos que no han resultado ser exactos: de que el señor inspector veterinario indicara las sangrías á la yegua y mulo detenido; me creo en el caso de rectificar mi escrito, porque no quiero ser inconsecuente y como mi ánimo no ha sido nunca ofender la honra y dignidad de nadie, si creen mis lectores existe alguna palabra que ofenda la del profesor indicado quedan retiradas; mi intencion no es la de ofender á ninguna persona.—*Juan Llonch*.

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## FERRO-CARRILES

Hora de la salida de los trenes de la estacion de esta ciudad.

De GERONA á BARCELONA.—*Primer tren*, á las 6 y 37 minutos de la mañana: Riudellots, Caldas de Malavella, Sils, Empalme, Blanes, Malgrat, Pineda, Calélla, S. Pol, Canet, Arenys, Mataró, Badalona, Barcelona.  
*Segundo tren*, á las 3 y 41 minuto de la tarde: Fornells, Riudellots, Caldas de Malavella, Sils, Empalme, Hostalrich, Breda, Gualba, S. Celoni, Palau, Tordera, Llinás, Cardedeu, Granollers, Montmeló, Mollet, Moncada, Sta. Coloma, S. Andrés, Horta, Clot, Barcelona.  
*Tercer tren*, á las 8 y 27 minutos de la noche: Granollers y Barcelona.  
 De GERONA á PORT-BOU.—*Primer tren*, á las 8 y 30 minutos de la mañana: Celrá, Bórdils y Juyá, Flassá, S. Jordi, Camallera, S. Miguel, Tonyá, Vilamalla, Figueras, Perelada, Vilajuiga, Llansá, Culera, Port-Bou.  
*Segundo tren*, á las 5 y 41 minutos de la tarde: S. Miguel, Tonyá, Figueras, Perelada, Llansá, Port-Bou.  
*Tercer tren*, á la 1 y 16 minutos de la madrugada: Figueras y Port-Bou.

NOTA. Las horas indicadas son del meridiano de Madrid, que atrasan unos treinta minutos con los relojes de esta ciudad.

## EL PORVENIR

EFFECTOS DE ESCRITORIO Y PAPELERÍA

DE

PEDRO PUIG

CALLE CORT-REAL, GERONA.

En dicho establecimiento hallará el público un grande y magnífico surtido de papel de todas clases, tanto para oficinas como para particulares, sobres de todas dimensiones y colores, libretas y libros rayados de varios tamaños para el Comercio, escuelas y colegios; cartapacios de carácter Español é Inglés; plumas metálicas de los sistemas mas modernos, portaplumas, raspadores y lapiceros; devocionarios y Semanas Santas con incrustaciones de última novedad y un grande y precioso surtido de cromos y estampas apropiadas para toda clase de regalos.

Asi mismo se ofrece con condiciones las mas ventajosas, libritos para fumar en sus clases más variadas y fósforos de las mejores fábricas españolas y extranjeras.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR.

32

## Curacion radical de los cálculos

(MAL DE PIEDRA)

Con el uso de las «Píldoras O'nicolls» las personas atacadas de esta grave enfermedad encontrarán pronta é infalible curacion á sus dolencias.—Este medicamento inventado por el doctor O'nicolls y recomendado por los directores de los hospitales y médicos mas notables de los Estados de América, tiene la propiedad de disolver en pocas tomas, á veces con las píldoras que contiene una caja, los cálculos formados en la vejiga, librando á los pacientes de los procedimientos quirúrgicos hasta hoy inevitables para obtener su completa curacion.—139, Broadway Street, 139, New-York.

Los pedidos se dirigirán á M. Rocca, calle de Mendizabal, núm. 17, en Barcelona, único depósito en España, los que se servirán directamente al recibir su importe en libranza del giro mútuo ó en sellos de correo, á los que no tengan medios de adquirirlos personalmente.

Precio de la Caja 6 pesetas.

## Agua de Looches LA MARGARITA.

remiada con la "Gran Medalla de oro" superior concedida en el concurso "Balneológico" de Francfort, Alemania, y en todas las Exposiciones donde ha concurrido.

Su grandísimo uso "en todas partes" prueba la general aceptación de un específico SIN RIVAL para las escrófulas, herpes, úlceras, desarreglos de la menstruacion, flujo blanco, infartos de la matriz, erisipélas, ictericia, malas digestiones, extreñimiento pertinaz, etc.

Venta del agua EN BOTELLAS, en todas las farmacias y droguerías principales. Depósito central y único en España, JARDINES, 13, bajo, y en Lisboa, rua Nova de Almada, 100, sobreloja.—ADVERTENCIA: Las botellas vacías solo se reciben en Madrid porque "nadie está autorizado" para utilizarlas en provincias, ni fuera del Depósito Central.

## LA GRAN REVOLUCION



que ha promovido entre los fumadores, el higiénico y famoso sin rival papa de ALQUITRAN NORUEGO, ha hecho que varios especuladores lo imitasen y falsificasen, dándole diferentes calificativos. Damos la voz de ALERTA y recomendamos á todos los fumadores que no dejen caer en el imperismo de estos especuladores, que EXIJAN en todos los libritos de ALQUITRAN NORUEGO, la marca estampada de este aviso, y el NOMBRE y RÚBLICA de los ÚNICOS inventores y fabricantes.

Joseph Bardon et fils, de Perpignan (Francia.)

Sucursal única de la fábrica, para toda España: Calle de Zurbano, núm. 3, Barcelona.—Se vende en todos los estancos y tiendas del artículo. 19—52

## GRASA BLONDE

Especial para toda clase de engranajes y frotaciones.

Esta grasa, desconocida hasta hoy en España y que tanta aceptación está alcanzando en otros países productores, da por resultado:

- 1.º Economía de la mitad de coste sobre el sebo común, que hoy se gasta.
- 2.º Economía de trabajo en el unte y en su preparacion; y
- 3.º Quita todo ruido á las ruedas, lo que demuestra la mayor duracion de los dentados, engranajes, maquinaria, coches y carruajes etc.

SE VENDE en cajas de 25 y 50 kilogramos y en barriles de 100 y 200 al precio de UNA PESETA kilo.

Depósito. Plaza del Aceite, Almacén de hierro, GERONA.

## CIRUJÍA

Ricardo Grahit

Médico-Cirujano

FORSA - 4 - 2.º

GERONA

Toda clase de enfermedades

Horas de consulta

de 12 á 2 de la tarde

ESTERILIDAD

IMPOTENCIA

SIFILIS, VENEREO

## TONICO GENTILES

Celebres píldoras del especialis Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias á 30 rs. caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos. En Gerona, farmacia de J. Ameller.—Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.

Un corredor se encarga de la compra y venta de fincas dentro y fuera de Barcelona, colocación de capitales, gestion de crédito; de la presentacion y despacho de toda clase de documentos, licencias etc. en las oficinas y curiales, y de instar á los actuarios para la terminacion de las causas ó asuntos, cuidando de dar aviso y remitir la documentacion al interesado, sea cual fuere el pueblo de su residencia. Calle Santo. Domingo del Call, 10, piso 2.º.—2.ª Barcelona.

FRANCISCO J. PUIG, périto agrónomo, Albareda, 10, 2.º, Gerona, ofrece á los que gusten honrarle con su confianza, toda clase de trabajos pertenecientes á su profesion, asi como la confeccion de amillaramientos, medicion, clasificacion y formacion de planos de distritos municipales.

## IMPRESOS MUNICIPALES

Se hallan en la imprenta de este periódico á precios cómodos.

## APRENDIZ

Se necesita uno en la quincallería de Detrell hermanos, plaza de la Constitución, 9, Gerona.

## ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO.

PASTILLAS Y POLVOS

PETERSON

CON BISMUTHO Y MAGNESIA

Recomendamos contra las afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias Vómitos, Eructos y Cólicos; regularizan las funciones del Estómago y de los Intestinos.

Exigir en el rótulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. FAYARD. Adh. DETHAN. farmacéutico en París.

Nota. Se halla de venta en la botica del Dr. Ameller, Gerona.

## JAIME PADROSA

Afnador, Ballesterias, 45

Recomposicion de Camas de hierro, básculas, romanas, balanzas, pesas y medidas, y arcas para guardar caudales